

* 保育園運営・内容について *

1. いつもありがとうございます。毎日、子どもが、楽しいと言っています。あと、数か月で卒園ですが、どうぞよろしく願いいたします。
2. 大変お世話になりました。私も子どもも、小松保育園が大好きです。
3. 先生方に見守っていただき、楽しく過ごせた 3 年間でした。自粛期間中も「みんなに会いたいなあ」「先生元気かなあ」「〇〇さん（調理）のご飯食べたいなあ」と、ずっと言っていて、保育園での生活がかけがえのないものだと感じました。
4. この状況でも運動会やイベントなど、いろいろな工夫をして、子ども達を楽しませてくださったことに感謝しております。ありがとうございます。
5. コロナ禍でも、イベントなど実施していただき、ありがたいです。先生方もいつも笑顔で接していただき、子どもを安心して預けることができます。いつもありがとうございます。
6. コロナ禍でしたが、子どもたちの普段の様子を動画にとり、保護者会で見せてくれたり、運動会や発表会もいろいろな工夫をして開催していただけたこと、本当に感謝しています。
7. 毎朝、登園時に園長先生が門を開けて出迎えてくださっていることが心温かく嬉しく感じています。
8. 子どもが、「保育園楽しい!!」「先生大好き!!」と、毎日楽しそうにしています。この言葉を聞くだけで、安心して預けることができます。コロナの中、先生方も大変かと思いますが、これからもよろしく願いいたします。
9. いつもありがとうございます。コロナの中でも、子どもの成長のことを第 1 に思っていてくださり、子どもたちが楽しめるイベントをたくさん計画して下さっていることに感謝しています。「ウーマーイツ、太陽組になったらやりたい!!」と今から、楽しみにしているわが子です。
10. 今年は、コロナ感染のことに気を付けながらの保育、本当にありがとうございます。あれもできない、これもできないという雰囲気は、子どもから感じることはなく、日々の保育園の出来事や行事、楽しそうに過ごしているのが、本当にありがたいことだなと思います。ウーマーイツが楽しみらしくて、特に聞かない時でも、自分から話してくれます。先生方もいつも丁寧に接して下さって、ほかのクラスの先生でも、たまに様子を教えてくださったりするのがすごいです。（私は本当に忘れっぽいので…。）これからもよろしく願いします。
11. 毎日のお掃除や消毒が大変な中でも、いつも笑顔で迎えてくれる温かい保育園に通うことができ、ありがたく思っています。
12. 発表会の工夫など、先生方の努力に感謝しています。本当にありがとうございます。これからもどうぞよろしく願いいたします。
13. いつもありがとうございます。子どもも保護者も保育園に通えることを嬉しく思い、過ごしています。
14. 園長先生・担任の先生、とても素晴らしいです。働く親の身になり、子どもたちを見てくれていると思います。施設は古く、園庭も狭いのですが、工夫され、子どもが楽しく遊べるようにしてくれているのが伝わります。こちらの保育園に通えてよかったと思っています。
15. いつも柔軟な対応ありがとうございます。親子共々、安心して保育園に預けることができました。
16. いつもありがとうございます。家ではできない遊びをたくさん覚えてきて、毎日の成長に感謝しています。朝、保育園に行くのをとても楽しみにして家を出るので、子どもも楽しく過ごせているのがよくわかります！
17. 今年は、コロナ禍で、いろいろな活動が難しい中、工夫して取り組んでくださりありがとうございます。子どもも家にいるとあまり出かけたがりませんが、保育園だと楽しんで体を動かすことができ

いるようでありがたいです。行事など、いろいろ気を付けたうえで開催していただき感謝しています。

18. 今年はコロナの影響で、通常のイベントを行うことが難しい中、どうにか例年のイベントができないか検討し、工夫し、安全面を考慮して様々なイベントを開催してくださっていることに感謝しかありません。日常生活の活動も、なるべく子どもたちの成長を妨げないよう、我慢が最小になるように、先生方が努力してくださっていることが伝わってきます。本当にありがとうございます。
19. いつも、笑顔の絶えない保育園だと日々思っております。温かい保育園をいつもありがとうございます。
20. いつもきめ細かくご指導いただき、親子共々、本当に先生方、調理の皆様には感謝しています。「コロナだけど、コロナの中で工夫して出来ること」を考えて、子どものために、本当に毎回楽しい企画をありがとうございます。私は、小松保育園の遊びから食育へのつながりが大好きです。遊びで終わりではなく、その余韻？（笑）からの給食は、とても楽しく食べられると思います。（給食の内容が、その企画にちなんだ食材などが出るため）その他、色々な先生方の気配り…♡数えたらきりがありませんが…。いつも、子どものため、一生懸命有難うございました。小松保育園で保育していただき、子どもも親も幸せです♡
21. いつも先生方は一生懸命、子どもに接して下さっているのがよく伝わってきて、感謝の気持ちで一杯です。行事に関してもコロナ禍の中、工夫してくださって嬉しいです。また、給食もメニューが充実していて、子どもも「明日の給食なんだろう～！」と楽しみにしています。（いつも「今日の給食おいしかった～！！」と大満足です。）おやつまで、ほとんど手作りでびっくり…！！いつも「うまい、うまい」と喜んでいきます♡これからも、よろしく願います♡
22. コロナで、いろいろなことが中止になってしまっている中、小松保育園だけは、先生方の工夫で子ども達が楽しめる行事に取り組んでくださっていたと思います。本当にありがとうございます。感謝しています♡
23. 行事も多く、息子は楽しく保育園に通っております。「明日も保育園でお友達と遊ぶんだ」といいます。保育園が本当に大好きで、先生方には大変感謝しております。今後もよろしく願いいたします。
24. いつも大変お世話になりましてありがとうございます。大変な状況の中、先生方のおかげで、毎日、子ども楽しく登園することができ、とても感謝しております。
25. いつもありがとうございます。コロナ禍が長引く中、給食時にフェイスシールドを着用させる等、工夫してくださり感謝しています。遠足が中止になってしまったり、なかなか通常の行事を開催することが難しい現状の中、ウーマーイーツや発表会・運動会など工夫してできる限り、子どもたちや親を楽しませていただいて本当にありがたいです。保育士さんという職業柄、プライベートでもコロナ禍で、とてもストレスを抱えていらっしゃるのではと思います。本当にいつもありがとうございます。
26. 家庭の事情に合わせてできる限り対応してくださる柔軟な姿勢が大変ありがたいです。やれることは、できるだけやろうとくださり、寄り添ってくださるので本当に助かっています。ありがとうございます。子どももとても楽しそうに通っているため安心していきます。これからもよろしく願います。
27. コロナの中、園児たちが楽しめる工夫をたくさんしていただき、子どもも毎日楽しく登園しています。周りの刺激でぐんぐん成長する姿も先生方に教えていただき、毎日のノートが両親の一日の楽しみになっています。

⇒1～27について、お答えします。

たくさんの温かいご意見、ありがとうございます。コロナ禍で、今もなお、先の見えない不安な状況が続いています。保育園では、＜保育と感染予防の両立＞を模索しながら、“子どもたちの育ちに必要な活動の実践”に努めてまいりました。「果たして、この選択は正しいのか」と、自問自答を繰り返す日々でしたが、保護者の皆様からたくさんの温かいお言葉を頂戴し、実践の手応えを確信することができ、とても励みになりました。これからも保護者の皆様が無事にお子様を預けていただけるよう努めてまい

ります。

28. おはようカードの保護者記入スペースがあまりないので、書ききれない時があり、最初は不便でしたが、別紙に相談したいことを書いても、先生方がよく見てくださるし、お迎えの時にも直接話せる雰囲気があるので、今はそれほど気にならなくなりました。

⇒28について、お答えします

ご意見ありがとうございます。月ごとの枠になっているため、スペースが取れずご不便をおかけいたしております。書ききれないときは、付箋やメモで書いていただければ、確認の上、お返事させていただきます。保護者の皆様とのコミュニケーションは、大切にしたいと考えております。今後も職員一同、お子様の園での様子や成長などを丁寧にお伝えし、保護者の皆様とともにお子様の成長を喜び合えるよう努めてまいります。

29. お昼寝用のバスタオルを2Fの各クラスの袋に入れることになっていますが、袋の口が固く、入れにくいと感じます。

⇒29について、お答えします

大変ご不便をおかけいたしました。早速、紐のかけ方を2本から1本に変更し、開閉口が大きく開くようにいたしました。

30. 保護者が保育園内で撮影するのを可にしてほしい。写真販売で、他の子が移っている写真も販売していて、それに関して悪い意見が無いなら、普通の保護者の撮影もOKだと思う。もしプライバシーが…等あるなら、絶対に他の子が写らないように撮る。SNSへのUPはしない等の配慮は保護者もできます。その時しか撮れない子どもの姿を残したいです。お願いします。

⇒30について、お答えします

“お子様の成長を写真に納めておきたい”というお気持ち、お察しいたします。販売写真やクラスだより等に掲載する写真の取り扱いにつきましては、年度初めに、お願い事項を添付した書面にて、保護者の方の承諾をいただいております。保護者の皆様が、みだりにSNSや動画サイトに投稿することはないと私どもも承知しております。しかしながら、保育参加や出会い保育中などは、お子様とのアイコンタクトやふれあいを十分にとっていただくことで、安心につながるという観点から、撮影をお断りさせていただく場面もございますことをご理解ください。また、送迎時など、撮影を希望される場合は、近くにいる職員にお声がけいただきますようお願いいたします。

31. メール登録をしていない方を配慮してのことかもしれませんが、連絡事項など、もっとメールを活用してもらえるといいなあと思いがあります。掲示だけだと急いでいて見逃すことも多いので…。

⇒31について、お答えします

貴重なご意見ありがとうございます。コロナ禍で家庭保育の協力をお願いしていた期間、お休みされているご家庭にも漏れなく周知するために、緊急情報メールでの周知をさせていただきました。メールの活用の拡大については、主管課に申し伝えます。

職員について

32. 早番・遅番で担任以外の先生方も優しく見守ってくださりありがたいです。保護者だけじゃなく、子どもと目を合わせてきちんと「おはようございます」「さようなら」とあいさつしてくださることも、家

族以外の大人とあいさつをする習慣がついてありがたいです。

⇒32について、お答えします

温かいご意見ありがとうございます。挨拶は、人間関係の基本であり、お子様やご家族の皆様との大切なコミュニケーションと考えております。これからもさわやかな挨拶でお迎えできるよう努めてまいります。

安全管理・危機管理について

33. 玄関の防犯面が甘いのが気になっていましたが、ここ数年でかなり改善し、最近は、開けっ放しや断りなく入ってくる人もほとんど見る事がなくなりました。先生方の呼びかけのおかげだと思います。慣れると緩くなりがちなので、今後も気を付けていきたいです。引き続き呼びかけを続けていただけるとありがたいです。

34. 防犯面で、送迎の際、インターフォンを鳴らさずに、園に入る人がまだまだいます。万一のことを考えると、それだけが、気になっています。

⇒33・34について、お答えします

大切なお子様をお預かりしております。安全管理につきましては、保護者会などを通して、保護者の皆様に、周知してまいります。引き続き、施錠の徹底とインターフォン対応のご協力をお願いいたします。インターフォンのカメラの前に、顔が映るように立っていただけますと、お名前とお顔両方での確認ができますので併せてお願いいたします。また、インターフォンの取り扱いは、防犯上、大人の方のみが行っていただきますよう、ご協力お願いいたします。

35. 葛飾区役所への要望も考えています。雨天時の自転車での送迎についてです。門の中に自転車を入れることができないため、どうしても子どもが濡れてしまいます。門の手前の上に屋根(白線の内側の上?)を設けるなり、健康面での対応を考えてはいただけないでしょうか…。よろしく申し上げます!

36. ご検討いただければ幸いです。門の下、(インターフォンのところ)に、ひさしのようなものを取り付けたりはできないでしょうか。雨の日、傘を閉じながらだと、いつも濡れてしまうなと思います。(門の開け閉め、インターフォンで話しているとき)

⇒35・36について、お答えします

雨天時の送迎では、ご不便おかけし申し訳ございません。しかしながら、園舎の前の道は、公道のため、本来、自転車を止めおくこともできない場所です。公道の上に屋根を付けることはかなり難しいことをご理解ください。また、正門のところに屋根をつけることも、建築法などの専門的なことにもかかわるため、併せて、主管課へ申し伝えます。

園行事について

37. レストランやウーマーイーツなど、新しい生活様式の中でもいろいろな楽しめる行事を考えてくださり感謝しています。これからも散歩などできないのであれば、室内で体を動かしたりする機会を作ってくださいると嬉しいです。いつもありがとうございます。

⇒37について、お答えします

コロナ禍ではありますが、これからも衛生面・安全面を踏まえた上で、子どもたちと楽しく取り組める活動を企画していきたいと考えております。また、散歩も10月下旬から、少しずつですが再開しております。天候にもよりますが、これから、散歩に出かける機会を増やしていきたいと考えております。体づ

くりのため、引き続き、ホールでのリトミックや巧技台遊びなどの活動にも取り組んでまいります。

食事について（給食・おやつ・献立等）

38. 給食も安心してお任せできるメニューで、手作りの愛情が一番です。“幸せ人参”最高です。子どもが家で嬉しそうに話しています。

⇒38について、お答えします

嬉しい報告、ありがとうございます。ご家族団らんの時に、保育園の活動が話題に上がることが、何より嬉しいです。“園と家庭がつながる保育”・“今日の活動が明日につながる保育”の実践に努めております。また、これからも、お子様が、ご家族に話したくなるような楽しい活動を企画してまいります。

★お忙しい中、アンケートにご協力いただきありがとうございました。

たくさんの心温まるご意見、ありがとうございました。これからも、子どもたちが明るく、楽しく過ごすことができ、そして、保護者の皆様に安心して預けていただける保育園を目指し努めてまいります。

★本アンケートのご意見は、保護者の皆様の表現をそのまま掲載させていただきました。個人が特定される箇所につきましては、一部表現を変えさせていただきましたことをご了承ください。